

11.00 Uhr

► Begrüßungsrede mit Fassanstich durch Bürgermeister Kurt Wagenführer

11.15 Uhr bis 14.00 Uhr

▶ "Wine-Street Dixie Companie"

14.00 Uhr bis 14.20 Uhr

► Orientalischer Tanz durch die VHS Annweiler

14.20 Uhr bis 16.30 Uhr

► Kinder- und Jugendbelustigung durch die Jugendpflege Annweiler mit dem Spiele-Mobil sowie durch die Jugendfeuerwehr Annweiler gemeinsam mit Wehren der Ortsgemeinden

16.30 Uhr bis 17.15 Uhr

► Auftritt des Sängers Markus Becker

19.00 Uhr

► Gruppe "Sixaffairs" aus Landau

23.00 Uhr

► Höhenfeuerwerk auf dem Wingertsberg

Ganztägig:

► Stadtführungen durch das Büro für Tourismus

Für das leibliche Wohl wird gesorgt:

- ▶ "Rathaus-Cafe" im Foyer des Rathauses
- ▶ "kulinarische Meile" auf dem Messplatz

Im Ratssaal der Verbandsgemeindeverwaltung Annweiler ist eine Ausstellung zum Thema "40 Jahre Verbandsgemeinde" ganztägig zu sehen.



1972-2012

40 Jahre



Die Verbandsgemeinde Annweiler am Trifels feiert -

FEIERN SIE MIT!



Grußwort



Bürgermeister Kurt Wagenführe

Liebe Bürgerinnen und Bürger der Verbandsgemeinde Annweiler am Trifels,

40 Jahre nach Gründung der Verbandsgemeinde Annweiler können wir aus heutiger Sicht sagen, dass die damalige Verwaltungsreform der richtige und beste Weg für uns war.

Rückblickend wurde im Bereich des Brandschutzes, der Wasserversorgung und der Abwasserbeseitigung, der

Bauleitplanung, des Schulwesens sowie der Sport-, Spiel- und Freizeitanlagen viel auf den Weg gebracht.

Bedeutsam ist, dass mit der Reform der Kernbereich des Selbstverwaltungsrechts unserer 13 Gemeinden nicht berührt wurde, der ihnen nach wie vor eine weitreichende Sachkompetenz und Eigenständigkeit ermöglicht. Gerade für die Bürgerinnen und Bürger trägt dies maßgeblich dazu bei, sich mit ihrem Wohnort zu identifizieren und ein ehrenamtliches Mitwirken zu fördern. Eine lebendige, dynamische Gemeinde kann es nur geben, wenn alle daran mitwirken. Ihr örtliches ehrenamtliches Engagement hat letztendlich unsere Verbandsgemeinde zu dem gemacht was sie heute darstellt und für Viele bedeutet.

Vor dem Fortschritt haben wir nie Halt gemacht und so hat eine stetige Weiterentwicklung die Verbandsgemeinde Annweiler zwischenzeitlich zu einem starken, modernen und vor allem bürgernahen Dienstleistungszentrum heranwachsen lassen. Natürlich ist dies entscheidend ein Verdienst der Menschen, die hinter der Verwaltung stehen und die sich tagtäglich für Ihre Belange einsetzen. An dieser Stelle möchte ich hierfür herzlich danken.

Wichtig bleibt mir, das Vertrauen der Bürgerschaft in die Verwaltung zu wahren, denn dies ist die Basis, um sich auch zukünftig erfolgreich in den Dienst der Gemeinden und ihren Bürgern zu stellen.

Wir haben heute allen Grund zum Feiern und so wünsche ich uns ein schönes Jubiläumsfest und eine gute Zukunft

Ihr Kurt Wagenführer (Bürgermeister)

40 Jahre Verbandsgemeinde Annweiler am Trifels

Eine Liebesheirat war es nicht, als im Jahre 1972 die Verbandsgemeinde Annweiler am Trifels gegründet wurde! Viele Gemeinden sahen zunächst in der Verwaltungsreform, die mit dem 13. Landesgesetz zur Verwaltungsvereinfachung vom 22. April 1972 zur Gründung der Verbandsgemeinden in Rheinland-Pfalz führte, eine "Zwangsehe" mit weitgehendem Verlust ihrer Selbständigkeit.

Widerstand regte sich schon bei Bekanntwerden der Planungen. Längere Zeit wurde über den Zuschnitt der Verbandsgemeinden diskutiert. Kurz – der Anfang war nicht einfach, und Vorurteile und Widerstände prägten das tägliche Verwaltungsgeschäft nach 1972 noch lange.

Schwierig gestaltete sich auch der Aufbau einer funktionsfähigen Verwaltung. Mit Übernahme der Verwaltungsbeamten und – angestellten der 13 Gemeinden in die neue Verbandsgemeindeverwaltung, wurden die Dienstgeschäfte am 1. Januar 1973 aufgenommen und im heutigen Rathaus der Stadt Annweiler sowie in vier weiteren Gebäuden, u. a. auch dem ehemaligen Gerichtsgebäude, wahrgenommen.

Ebenfalls nicht einfach war die Berufung des ersten Bürgermeisters der Verbandsgemeinde: Der erste gewählte Bürgermeister trat sein Amt nicht an. Hans Stöcklein, in Personalunion Stadt- und Verbandsgemeindebürgermeister, trat dieses Amt am 20. Juni 1973 an, Ernst Münster wurde hauptamtlicher Beigeordneter.

Die Gemeindeordnung von Rheinland-Pfalz aus dem Jahre 1974 legte die Aufgabenbereiche der Verbandsgemeindeverwaltung fest: Sie übernimmt anstelle der Ortsgemeinden die Aufgaben nach den Schulgesetzen, den Brandschutz und die technische Hilfe, den Bau und den Unterhalt von zentralen Sport-, Spiel- und Freizeitanlagen, die Wasserversorgung und die Abwasserbeseitigung, den Ausbau und die Unterhaltung von Gewässern dritter Ordnung, sowie die Bauleitplanung. Für die Ortsgemeinden, die gebunden sind an Beschlüsse der Ortsgemeinderäte, nimmt sie u. a. gemeindliche und staatliche Aufgaben wahr, wie die Verwaltung der gemeindlichen Abgaben, die Kassen- und Rechnungsgeschäfte sowie den Vollzug des Gesetzes

über Ordnungswidrigkeiten. Mit dem Aufgabenübergang auf die Verbandsgemeinde Annweiler am Trifels im Jahre 1975 war die Phase der Bildung und Konsolidierung abgeschlossen.

Vierzig Jahre sind seit der Gründung vergangen. Die Verbandsgemeindeverwaltung ist heute eine gut eingespielte und akzeptierte Einrichtung, in der sich die Bürger der 13 Gemeinden gut aufgehoben fühlen. Vieles konnte zusammen mit den Bürgern und für die Bürger erreicht werden. Die Bürgermeister Hans Stöcklein (1973–1983), Ludwig Lehnberger (1983–2010) und Kurt Wagenführer (seit 2010) führten und führen die Verwaltung seit 40 Jahren für das Wohl der Bürger – und die Bilanz kann sich durchaus sehen lassen.

Die Verwaltungsarbeit wurde maßgeblich erleichtert, als durch die Einweihung des Verbandsgemeinderathauses im Jahre 1992 die Verwaltung in einem Hause zusammengeführt werden konnte. Im Bereich von Wasserversorgung und Abwasserbeseitigung konnte für alle Ortsgemeinden eine gute Grundversorgung auf dem neuesten technischen Stand realisiert werden. Die beiden Versorgungsund Entsorgungsbereiche werden als Eigenbetrieb im Rahmen eines Betriebsführungsvertrages mit den Stadtwerken seit 1991 geführt. Durch Neubauten und Sanierungen der Feuerwehrgebäude sowie die Verbesserung der Geräteausstattung konnte der Brandschutz und die Brandbekämpfung auf hohem Stand gewährleistet werden. Die Sanierung der Schulgebäude innerhalb der Verbandsgemeinde war eine Aufgabe, die durch umfängliche Umbaumaßnahmen nun optimale Bedingungen für Lehr- und Lernerfolge bietet. Auch zentrale Sport- und Freizeitstätten, hier v.a. das Trifelsbad Annweiler, sind modern und erfahren einen regen Zuspruch. Im Bereich der Jugendpflege sind zwei Jugendpfleger in der offenen Jugendarbeit tätig. Die touristischen Angebote werden wirksam über das Büro für Tourismus Annweiler am Trifels vermarktet.

Die Verbandsgemeinde Annweiler am Trifels – eine "Vernunftehe", die dank der Unterstützung und Zusammenarbeit mit ihren Gemeinden, unsere Region seit 40 Jahren effizient lenkt und gestaltet.

